

## AVES OCASIONALES EN LA SABANA DE BOGOTÁ Y LAS LAGUNAS DE FUQUENE Y DE TOTA

JOSÉ IGNACIO BORRERO

En números anteriores de esta misma revista (\*) publiqué algunas listas preliminares anotando la presencia ocasional de ciertas aves en la Sabana de Bogotá y la Laguna de Fúquene.

A continuación hago mención de otras especies que he encontrado en las mismas localidades o también en la Laguna de Tota, Boyacá, a 3015 metros de altitud.

Por considerarlo de importancia desde el punto de vista de la distribución geográfica, doy también datos referentes a la presencia de un ave migratoria norteamericana (*Colymbus nigricollis californicus*) en la Laguna de Tota.

### COLYMBIDAE

#### **Colymbus nigricollis californicus** (Heermann).

Nombres vulgares: *Zambullidor*, *Cira*.

El Hermano Nicéforo (CALDASIA, III (14), p. 368) dio cuenta por primera vez de la presencia de esta colimbida en Colombia, mencionando ejemplares coleccionados en las lagunas de Fúquene y La Herrera.

En agosto de 1945 visité la Laguna de Tota, situada en la Cordillera Oriental a 3015 metros de altitud, y tuve la sorpresa de encontrar esta especie en cantidad por cierto abundante. Entre el 27 y el 31 del mismo mes se cazaron diez ejemplares de ambos sexos. Algunas de las hembras tenían huevos bastante desarrollados, pero no tengo noticia de que dicha especie anide en Tota.

---

(\*) Caldasia, III (12), pp. 229-231; III (14), pp. 407-418; IV (17), pp. 169-173.

## COCHLEARIIDAE

**Cochlearius cochlearia cochlearia** (Linneo).

Esta extraña zancuda, llamada vulgarmente Pacobaco o Pico de Zapato, en las cercanías de Barranquilla, es sin lugar a dudas uno de los hallazgos más interesantes de cuantos se hace mención en esta lista. Un ejemplar joven fue obtenido en las afueras de Bogotá, en el barrio de San Cristóbal, en junio de 1947.

## CICONIIDAE

**Mycteria americana** (Linneo).

Esta especie del piso cálido, lo mismo que la anterior, es ciertamente un hallazgo extraordinario en la altiplanicie de Bogotá. Un hermoso ejemplar disecado, que examiné recientemente en una colección particular, fue cazado en los alrededores de la Laguna de La Herrera, hace varios años. Es probablemente el único del cual se sepa que fue obtenido en una altiplanicie andina, a 2600 metros de altitud.

## ANATIDAE

**Cairina moschata** (Linneo).

Algunos de estos patos "reales", como los llaman vulgarmente, han sido cazados en la Laguna de Fúquene y en los pantanos de la Sabana de Bogotá. La especie vive habitualmente en las regiones cálidas.

**Dendrocygna autumnalis discolor** Sclater y Salvin.

Nombre común: *Iguasa*.

Este pato silvestre, común en las regiones cálidas, ha sido cazado con cierta frecuencia en los pantanos de la Sabana de Bogotá y la Laguna de Fúquene. Me han informado que también se le ha hallado en la Laguna de Tota, pero falta comprobarlo.

**Dendrocygna bicolor bicolor** (Vieillot).

Nombre común (Laguna de Fúquene): *Pato Silbón*.

En años anteriores, cuando aún existían los pantanos aledaños a la gran laguna de Fúquene, no era rara la presencia de este pato silvestre en esa región. He visto también ejemplares disecados obtenidos por cazadores hace algunos años en la Laguna de La Herrera.

**Dendrocygna viduata** (Linneo).

Nombre común: *Iguasa*.

Solamente he visto dos ejemplares: uno de la Laguna de Fúquene y otro de la Sabana de Bogotá.

## RALLIDAE

**Gallinula chloropus pauxilla** Bangs.

Nombres comunes: *Gallineta*, *Polla de agua*.

Hasta donde he podido averiguarlo, sólo tres ejemplares de esta rálida han sido obtenidos en los pantanos de la Sabana de Bogotá; uno de ellos lo cazó el doctor Leonidas Gómez, cerca de Gachancipá. Los dos restantes son de distintas localidades de la Sabana.

## SCOLOPACIDAE

**Totanus melanoleucus** (Gmelin).

Nombre común: *Chorlo patiamarillo*.

He encontrado este chorlo con poca frecuencia y en cantidades muy pequeñas, durante los meses de agosto y septiembre, en la Sabana de Bogotá; pero, según parece, no se presenta con regularidad todos los años.

Cuando los he visto ha sido siempre en compañía de otras especies de Escolopácidas que llegan de manera periódica a la Sabana.

## TYRANNIDAE

**Nuttalornis borealis** Ridgway.

Un ejemplar de esta especie de tiránida fue coleccionado en Bogotá, el 7 de noviembre de 1945, por el señor J. R. Cortés.

Según lo observa el doctor Rodolphe Meyer de Schauensee en nota escrita por él al reverso de la etiqueta de otro ejemplar de nuestra colección, obtenido por F. C. Lehmann, en Popayán, Cauca, en abril de 1942, son muy escasos los ejemplares de esta especie que se han registrado en Colombia.

#### ICTERIDAE

#### **Icterus chrysater giraudi** Cassin.

Nombre común: *Toche*.

He visto varias parejas de esta ictérida en varios sitios de la Sabana de Bogotá y en distintas épocas del año, pero no tengo noticia de que aniden a estas alturas.

Los lugares donde la he observado son: La Calera (2720 m.), Suba-choque (2685 m.), Madrid (2580 m.), Suba (2650 m.) y Gachancipá (2600 m.).

En una excursión reciente que hicimos en la parte alta de la Cordillera de Subia, al sur de Tequendamæ y sobre el valle de Fusagasugá, a 2500 metros de altitud aproximadamente, pude ver varios ejemplares de esta especie en la selva húmeda y frecuentemente cubierta de niebla que existe en esa vertiente.